REPENSANDO LA ECONOMÍA ARGENTINA: HISTORIA, IDEAS Y REGIONES. PRESENTACIÓN DE UN CONJUNTO DE SUGESTIVAS CONTRIBUCIONES

Joaquín Perren¹

La historia económica presentó un sinuoso recorrido en el siglo XX. De ser un campo dinámico y ciertamente innovador en las décadas centrales del siglo pasado, se convirtió, a partir de los setenta, en una rama relativamente marginal del quehacer historiográfico. Para encontrar las causas de este desplazamiento debe apuntarse el agotamiento de modelos explicativos que comenzaron a ser acusados de deterministas y la renovación experimentada por los estudios de historia política y cultural. Esta crisis, sin embargo, brindó oportunidades para cuestionar interpretaciones tan canónicas como simplistas. El campo historiográfico argentino no estuvo al margen de esta tendencia general. Luego de los aciagos años de la dictadura militar, la historia económica argentina comenzó a albergar empresas investigativas que, alejadas del ensayismo, penetraron en temáticas tan variadas como el funcionamiento de la economía rural, la dinámica de la población, el desempeño de la industria, las estrategias empresariales y los circuitos de comercialización.

El dossier que ponemos a consideración del público en el décimo número de *Cuadernos de Investigación*. *Serie Economía* (CI. SE) constituye una mirilla desde donde observar el estado actual de la historia económica argentina. Primero, porque nos devuelve la imagen de un campo de conocimiento descentrado que ha ganado en sofisticación a la hora de escrutar las particularidades de distintas economías regionales. Tomando distancia de esa mirada que confunde lo nacional con el estudio de la Pampa Húmeda, las contribuciones reunidas nos brindan pinceladas sobre el funcionamiento de subsistemas productivos del interior, ya sea de la industria sidrera cuyana en tiempos de sustitución de importaciones (Florencia Rodríguez Vázquez) o bien de un complejo extractivo localizado en la franja más septentrional de la Patagonia (Graciela Landriscini). En el mismo sentido, esta recalibración del conocimiento autorizado se expresa en el tratamiento de un tema que, pese a su relevancia, ha permanecido fuera de los reflectores académicos: la dependencia financiera de las "nuevas provincias" argentinas, esos

¹ Director de *Cuadernos de Investigación. Serie Economía*. Investigador del Instituto Patagónico de Estudios en Humanidades y Ciencias Sociales (IPEHCS-CONICET/Universidad Nacional del Comahue).

distritos que, aunque autónomos en términos políticos desde mediados del siglo XX, precisaron de fondos nacionales para el despliegue de sus nacientes agencias públicas (Soledad Herrera).

Segundo, porque funciona como fuerza centrípeta al interior de un campo que ha generado un cuerpo de trabajos tan amplio como fragmentado, aunque ha reforzado su interés por estilizar tendencias de largo plazo y reflexionar en clave historiográfica. De ahí que el dossier "Repensando la economía argentina: historia, ideas y regiones" pueda inscribirse en esa tradición, bastante reciente, por cierto, inaugurada por obras del calibre de autores como Rapoport (2003), Gelman (2006), Míguez (2008), Hora (2010), Belini y Korol (2012). En efecto, el texto de Susana Bandieri nos ofrece un ajustado balance en el que traza un itinerario jalonado por dos momentos: si el primero exhibe un predominio de temas agrarios, especialmente de esas áreas que -desde muy temprano- mostraron una orientación atlántica; el segundo, que actualmente estamos transitando, pone el foco en las formas en que diferentes economías regionales se integraron (o no) a este núcleo dinámico de la economía argentina. Pero no sólo eso. Esta mirada -más federal, si se quiere- está siendo acompañada por el tratamiento de una problemática de enorme importancia en la actualidad: el estudio de la desigualdad. Un presente signado por brechas sociales cada vez más extensas, dice Bandieri en su artículo, ha volcado a muchxs historiadorxs a bucear en el pasado en busca de aquellos mecanismos que permiten comprender un presente atravesado por la distribución asimétrica de distinto tipo de recursos.

Tercero, porque permite desbrozar fronteras temáticas que, sólo algunos años atrás, hubiera sido difícil imaginar. No tanto ligadas a procesos económicos, sino a aquellos elementos ideológicos que son, a la vez, causa y consecuencia del crecimiento (o de la ausencia del mismo, claro). Es el caso del aporte de Silvana Martínez y Juan Rodriguez Repeti. En su texto, lxs autorxs construyen pacientemente un marco teórico que les permite reflexionar en torno al desempeño económico argentino. Desde un enfoque culturalista, que abreva en clásicos en la materia como Weber (1979) y Morishima (1984), presentan una hipótesis tan sugestiva como provocadora: la preferencia por la equidad, expresada en la consabida idea del salario de equilibrio social (Olivera, 2010), es un factor clave para entender la dinámica de *stop and go* que ha caracterizado a la economía argentina en las últimas décadas. En las mismas coordenadas puede localizarse la contribución de Ignacio Rossi, quien, en su estudio, explora el sustrato ideológico que

subyace en el diagnóstico y en las decisiones adoptadas por los funcionarios del Banco Central de la República Argentina en el primer tramo del gobierno de Alfonsín.

El décimo número de CI. SE cierra con una entrevista que, de algún modo, hilvana el conjunto de las contribuciones que conforman el dossier. En una larga conversación con María Emilia Soria y Verónica Rama, Martín Schorr, especialista en lo que a estudios sobre la industria se refiere, utiliza la historia como una herramienta para reflexionar sobre un presente en el que la restricción externa es un dato de la realidad. Su enfoque, crítico desde donde se lo mire, se detiene en el proceso de transnacionalización de la estructura industrial argentina y en las dificultades que ofrece una estrategia que antepone el crecimiento de las exportaciones a la posibilidad de redistribuir la riqueza. La problematización de esta perspectiva, anclada en los preceptos ricardianos de las ventajas comparativas, le permite explorar caminos a futuro en los que pone en valor el robusto tejido de pequeñas y medianas empresas de la Argentina ("hay que repensar el sujeto donde montar la política industrial", declara sin dudar), imagina instrumentos fiscales focalizados en la cúspide de la estructura empresarial y pone el acento en una agenda ambiental que embride de algún modo esa tendencia extractivista tan propia de la fase contemporánea del capitalismo.

Nos gustaría terminar esta presentación agradeciendo a quienes permitieron que este número aniversario de CI-SE saliera a la luz. En principio, al Comité Editorial de la revista que no escatimó esfuerzos para que los textos estuvieran en condiciones de ser publicados en tiempo y forma (Adriana Giuliani, Verónica Rama, Nora Diaz y María Emilia Soria). También al personal de la Biblioteca Central de la Universidad Nacional del Comahue que nos acompañó en este largo proceso brindando su invaluable asesoramiento en materia de *Open Journal System*. Por último, no podemos dejar de expresar nuestra gratitud a lxs profesionales que aceptaron el desafío de evaluar los artículos recibidos, muchas veces a contrarreloj, y a lxs autorxs que confiaron en un joven medio académico de la Patagonia para mostrar los resultados de sus investigaciones.

Bibliografía

Bellini, C. y Korol, J. (2012). Historia económica de la Argentina en el siglo XX. Buenos Aires: Siglo XXI.

Gelman, J. (2006). La Historia Económica Argentina en la Encrucijada. Balances y Perspectivas. Buenos Aires: Asociación Argentina de Historia Económica y Prometeo Libros, Buenos Aires.

Hora, R. (2010). Historia Económica Argentina en el siglo XIX. Buenos Aires: Siglo XXI, 2010, 272 pp.

México.

Míguez, E. (2008). Historia Económica de la Argentina. De la conquista a la crisis de 1930. Buenos Aires: Sudamericana.

Morishima, M. (1984) ¿Por qué ha triunfado Japón?, Crítica. Barcelona.

Olivera, J. H. G. (2010). *Economía y hermenéutica* (1. ed). EDUNTREF, Editorial de la Universidad Nacional de Tres de Febrero.

Rapoport, M. (2003) Historia económica, política y social de la Argentina, 1880-2003. Buenos Aires: Editorial Emecé.

Weber, M. (1979) La ética protestante y el espíritu del capitalismo. Premia Editores,